
伦敦的节能白行车馆 

本届伦敦奥运会想要传达给世 

界的主题是节 能环保和可持续发 

展。美国国家地理网站还刊登了一 

组关于伦敦奥运会的图片，在奥运 

会开幕之际带领读者以另一个角度 

来欣赏本届盛会 的点点 “绿色 ”。 

节能的奥林匹克白行车馆覆盖 

着雪松木的奥林匹克自行车馆或许 

是2012伦敦奥运会环保节能建筑中 

的一颗明星。不仅仅是因为它的造 

价只有 1．47亿美元，还因为它是奥 

林匹克公园中最节能的建筑。当来 

自全世界各地的运动健儿在英国首 

都为金牌奋力拼搏的时候，赛事组 

织者早就开始计划该如何为这场盛 

大的赛事提供能源。从最初在2005 

年伦敦成功获得奥运会举办权的那 
一

刻开始，赛事举办者就把环保节 

能当做了成功举办这项赛事的核 

心。赛事举办者甚至邀请了一个第 

三方机构参与了赛事筹办——2012 

伦敦可持续发展委员会被请来监控 

赛事的筹办进程。但不论是赛事筹 

办组委会还是比赛的非官方裁判都 

没有给他们的表现打一个完美的10 

分，2012伦敦可持续发展委员会认 

为他们 并 

没有 让废 

弃物和 废 

弃能源 得 

到合 理 的 

利用 。有 

些批评 者 

甚至 还开 

始抱 怨他 

们 的角色 

和造 成 的 

影 响。但 

毫无疑问的是，赛事组委会还是成 

功地为将奥运会变得更加 “可持续 

发展”排除了许多障碍 。其中关键 

的一个事件：一个为赛事提供 10％ 

供能的风力涡轮机因为安全和经济 

原因被叫停。不过，举办者们依然 

成功地完成了降低碳排放量的目 

标，主要通过一系列的养护措施达 

成，这个 白行车场馆就是一个典型 

的例子。因为该场馆突起的屋顶是 

像一个加工过的薯片，伦敦人给了 

它 一个亲切 的名字一一 “品客 ” 

(一种薯片品牌名)。这个 “薯片” 

中却不含脂肪。这个全世界最快的 

自行车赛道现在比2006年计划建造 

它的时候所设计的节能效果还要高 

31％。类似这种奥运 自行车场馆的 

建设和伦敦为了可持续发展奥运会 

所做的努力最终得到了人们的充分 

认可。2012伦敦可持续发展委员会 

在 6月份 的最终报告中说，“总的 

来说，这一切可以看作是一个巨大 

的成功。”但是最重要的事情是 ， 

在2012年奥运会结束之后，它们在 

人类可持续发展方面的影响会有多 

大 。 
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在今年早一些时候，国际 自行 

车联盟在这条松木赛道上已经进行 

了高速测试，当时测试的时速高达 

7O公里每小时。建设这个低矮建筑 

所用的木材，包括铺设 250米长赛 

道所用的松木都是由森林管理委员 

会所提供。这个建筑完美的节能表 

现得益于它出色的设计，设计师最 

大限度地利用结构减少了这个圆形 

竞技场 中所需要的空调数量 。同 

时，建筑设计还利用 自然通风来降 

温，并且最大化利用了自然光作为 

照明光源。饮用水需求的70％也依 

赖于一个雨水收集净化系统、高效 

的管道配件与节水便器。设计团队 

也减少了建筑物地基深度，通过使 

用轻型缆线材料来提供支撑，减少 

了一千吨钢材的使用量。纵观整个 

伦敦奥林匹克公园，赛事组织者们 

仅仅使用了2008年北京奥运会所使 

用材料的一半便建成了所有场馆。 

钢铁艺术的轨道塔 
一

步一步登上高 1 l4米的轨道 

塔来俯瞰2012年伦敦奥运村有一种 

别样的享受。这个外形酷似一个翻 

滚的过山车轨道个银红色钢铁轨道 

塔不仅是一件艺术品，还是奥运村 

的观景点。而这个充满争议的35层 

高塔给了伦敦报纸新的吐槽点，报 

社纷纷给 出头条 ，比如 ：诶福 尔 

塔，谁能做到? (搞笑地类比巴黎 

埃菲尔铁塔)。其实，2012伦敦可 

持续发展委员会最初并不认为这个 

钢铁塔多么符合可持续发展规则， 

因为这个耗费大量钢材的塔用掉了 

巨大的能源。不过公众的反应呢? 

反正奥运会期间登塔观光的门票早 
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被再次利用的奥运火炬 

由黄金和航天级别铝合金制作 

的8O厘米长的奥运火炬仅仅重 800 

克，是史上最轻的奥运火炬。当初 

设计者们还想让这个火炬成为奥运 

史上第一个没有碳排放的火炬。奥 

运会赞助商英国电网在2007宣称要 

用芒草或象草为火炬制造绿色燃 

料。不过遗憾的是英国电网始终没 

能兑现诺言。所以当奥运火传递到 

达英国境内的时候，由8000名火炬 

手历经70天完成的火炬接力所用的 

燃料依然是从2000年奥运会上开始 

使用的丙烷和丁烷燃料。2012伦敦 

可持续发展委员会主席肖恩 ·麦卡 

锡对这点非常不满，他说，“(英 

国电网)给出的时间不够的理由并不 

能让人接受。因为使用了相对环保 

的燃料，二氧化碳的排放量确实是 

减少了，不过如果无碳排放燃料能 

够真的被使用的话，那么这场奥运 

会向世界传达的信息就会相当震撼 

了。”不过，在奥运历史上还有更 

糟糕的火炬例子，1996年亚特兰大 

奥运会上，组织者们使用了丙烯作 

为火炬燃料，这种燃料虽然在燃烧 

的时候非常明亮，但却会排放大量 

的碳化合物和烟。不过历史上最严 

重的火炬 “灾害”应该是 l 956年 

澳大利亚墨尔本奥运会，镁和铝制 

成的火炬在进入奥运场馆的时候排 

放了大量的黑烟，现在看来这已经 

成了一个笑料。至于英国最大的低 

碳能源提供商英国电网，它会负责 

计量奥运期间的能耗。依然感谢其 

为绿色火炬燃料做出的努力，相信 

在不久的将来，这种技术会得到应 

用 。 

高温中保持冷却 

l8米高的奥林匹克公园的能源 

中心安装了处于地平面高度的窗 

户，让路过的人可以看到内部的动 

力结构。这个能源中心使用了冷热 

电联产技术，使用了天然气和生物 

能量来减少碳排放。冷热电联产技 

术使用额外的热量来驱动空调系 

统。多余的热量在吸收式冷冻机中 

被冷却，又产生新的冷却水。在奥 

运会结束之后，法国燃气苏伊士集 

团所拥有的这个动力系统会继续为 

该区域的发展提供能源。虽然天然 

气产生同等电力的碳排放量只有使 

用煤碳发电的一半，可是2012伦敦 

可持续发展委员会还是在 6月份的 

报告中指出这个系统仍然只是一个 

化石燃料系统。 

绿意盎然的奥林匹克公园 

在伦敦东区的贫瘠之地，新开 

发的 250公顷大的一片平静又绿意 

盎然的绿地给人们展现了一个心旷 

神怡的画面。这是 1O0多年来英国 

建立的最大的城市公园，不仅有林 

地、湿地，还有种植了多种植物的 

草地。有超过 1500棵本土树木，包 

括樱桃树、白蜡木、山杨还有英国 

橡木，另外还有30万棵湿地植株被 

用来建设这个公园。这个新建的公 

园同时也是诸如翠鸟、蝙蝠和水游 

蛇等动物 的新家 。仅仅在 不久之 

前 ，这块地 区还只是一处工业废 

地。超过 200万吨土壤经过了 “土 

壤医院”的救治得以 “康复”。组 

委会称本次奥运会的遗留地将会为 

本地区的生态发展做出巨大贡献。 

有争议的奥林匹克场馆外包装 
一 名安保人员正在看守一个价 

值 7．53亿美元、拥有 8万个座位的 

奥运场馆。为了保持这个场馆极轻 

的重量，建设者们使用 了轻质钢 

材，而且顶部也是采用 PVC材料制 

作。它还有一个雨水收集系统，用 

来为厕所和灌溉提供水源。但是这 

个建筑依然充满了争议。奥运赞助 

商陶氏化工耗费1085万美元制造了 

外部包装。一些评论员还是谴责陶 

氏化工曾经制造了1984年印度博帕 

尔灾难。陶氏化工于2001年并购了 

。 
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联合碳化物公司，联合碳化物公司 

是 1984年博帕尔惨案的罪魁祸首。 

印度政府向陶氏化工索要更多的赔 

偿费用被陶氏化工拒绝，陶氏化工 

说灾害是之前的公司造成的，与他 

们无关。不过博帕尔惨案的旧事重 

提，让陶氏化工这个一亿美元赞助 

合约的价值多多少少打了些折扣， 

陶氏化工从体育馆的装饰上移除了 

他们的公司标志，这个标志曾经被 

他们寄希望于向人们展示他们环保 

的塑料材料。这个苯二甲酸盐材料 

的体育馆外部包装是由336块独立 

的编织物组成，每一个编织物有 25 

米长和2．5米宽。陶氏化学称这种 

材料部分采用回收材料制成，而且 

还可以被再次利用。 

高效环保汽车 

德国汽车制造商宝马公司为伦 

敦奥运会提供了4000辆汽车，包括 

停放在布卢姆斯伯里区的汽车。宝 

马公司和赛事组织者宣称，这些车 

辆的动力十分强劲，而且汽车具有 

超高的效能。在英国，普通新车的 

二氧化碳排放量是138克／公里，也 

就是约 17公里／升汽油。相反，宝 

马公司为奥运会提供的车辆的排放 

量是 116克 ／公里，或者 2O公里 ／ 

升汽油。这些较为环保的汽车还包 

括了240辆混合动力汽车。不过环 

保专家们批评了这种奢侈的接待行 

为 。这些车辆专为接待奥组委官 

员、赛事组织者、媒体官员和新闻 

工作者，目的是为了避开伦敦市区 

经常发生的令人恼火的塞车。 

2012伦敦可持续发展委员会批 

评伦敦设计的交通方案让比赛观众 

不得不使用公共交通去看比赛，给 

观众造成了不便。不过发展委员会 

表示会睁一只眼闭一只眼，以便让 

第一届 “公共交通奥运会”变成现 

实。在奥运会期间，地铁系统和城 

际列车公共交通工具乘客人数可能 

达到每 日1200万到 1500万人次。 
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